

*Bibliografía sobre el Centenario de la Conferencia de Berlín (1884-1885).*

El Cuaderno número 9 del Grupo «Africa negra» de la Universidad de París-VII recoge las investigaciones realizadas en el Seminario que anima Catherine Coquery-Vidrovitch sobre *Autour de la Conférence de Berlin* (París, L'Harmattan, 1987, 186 págs.), celebrado durante el curso 1984-1985 con motivo de su centenario. El objeto de este trabajo, como indica la directora del mismo en la Introducción de la obra, es situar el episodio de Berlín en el conjunto del proceso político africano: cuáles eran los modos de gobernar, las fórmulas de poder y del Estado que pre-existía a esta intrusión diplomática y jurídica de Occidente; cuál fue el papel real, en su tiempo, de esta famosa Conferencia, algunos de cuyos aspectos fueron exageradamente engrandecidos por la historiografía colonial posterior, y cuáles han sido las secuelas de este episodio, vistas a través de la larga evolución de los Estados coloniales, en primer lugar, y de los Estados independientes después de una generación, y cuáles han sido, a la vista de la problemática del poder, el peso del modelo y la presencia de la herencia. Sin pretender aportar unas respuestas definitivas a estas cuestiones, y en todo caso demostrando la existencia de líneas de investigación y la orientación de lo que queda por hacer, se realizan en este trabajo tanto ejercicios de síntesis como de análisis profundos en algunos casos.

La obra se compone de cuatro partes. La primera está dedicada al estudio de «El Estado pre-colonial», y contiene los trabajos de A. Akue-Goeh: «El Estado pre-colonial»; S. Jiménez: «El Estado pre-colonial: los trabajos recientes»; A. Akue-Goeh: «A propósito de la tesis de H. Diabate: *Le Sannvin, un royaume akan de la Côte d'Ivoire (1701-1901)*»; C. Bernard y E. Saint-Paul: «Informe sobre una exposición de E. Terray: *Le royaume abron*».

La segunda parte trata sobre «La «Conferencia de Berlín y sus consecuencias», con los trabajos de C. Coquery-Vidrovitch: «La Conferencia de Berlín y sus consecuencias»; G. Bogolo Adou y M. da Silva: «Informe sobre una exposición de C. Coquery-Vidrovitch: *La Conferencia de Berlín*»; C. Bernard: «Las consecuencias de la Conferencia de Berlín: el caso del Congo francés»; F. Nahimana: «Las con-

secuencias de la Conferencia de Berlín: el ejemplo de la delimitación de las fronteras norte y oeste de Rwanda».

La tercera parte expone las «Teorías de la colonización», preparada por M.-R. Drame, S. Jiménez, A. Juma-Ouma, V. Lavirote, D. Louis y A. Sita, con los trabajos titulados: «La penetración europea desde comienzos del siglo XIX hasta el reparto», «Los técnicos de la colonización francesa: los ejemplos de Bugeaud y de Gallieni» y «La colonización según Leroy-Beaulieu».

Y la cuarta parte y última recoge unos «Estudios diversos», con los trabajos de B. Muamba y H. Rasamoelina: «Informe sobre una exposición de C. Coquery-Vidrovitch: *Algunas reflexiones sobre el ascenso de las élites y la emergencia de los movimientos sociales entre las dos guerras*»; M.-M. Rissonga y L. Codjo: «El esfuerzo de guerra en Togo de 1939 a 1945»; F. Alleman y M. Rachid Mame: «Informe sobre una exposición de F. Cooper: *De la masse urbaine à la classe ouvrière à Mombasa, 1934-1955*»; M. da Silva: «La evolución de las sociedades comerciales francesas en el comercio colonial franco-dahomeyano, 1930-1958»; B. Jewsiewicki: «La realidad de la crisis y la crisis de las realidades en Zaire: cultura política, conocimiento científico y gestión de las realidades socio-económicas», y C. Coquery-Vidrovitch: «La transferencia de poder económico en África de expresión francesa: del *exclusivismo colonial* a las relaciones Norte-Sur (1956-1980)».

Las últimas páginas del libro incluyen un Informe de presentación del equipo «África negra y Madagascar», por A. Forest.

Se publican ahora las Actas del Coloquio Internacional celebrado en Brazzaville (Congo) en marzo-abril de 1985 sobre *Centenaire de la Conférence de Berlin (1884-1885)* (París-Dakar, Présence Africaine, 1987, 471 págs.), abriéndose el libro con una Introducción de I. B. Kaké, presidente del Comité científico del Coloquio, en la que destaca que entre todos los acontecimientos que han tenido como escenario al continente negro, ninguno ha tenido tantas repercusiones sobre el destino de los pueblos africanos como la Conferencia de Berlín, en la que las potencias occidentales se repartieron África, no poniendo nadie en duda en la actualidad el hecho de que en esta Conferencia se encuentra el origen de la balcanización del continente africano. Parece conveniente, por tanto, que cien años después de tal acontecimiento los investigadores africanos examinen las razones de esta Conferencia, y sus consecuencias en los planos político, económico y cultural para los pueblos africanos. Son estas consideraciones las que constituyen el origen de la celebración de este Coloquio sobre el Centenario de la Conferencia de Berlín, en el que se han organizado cuatro Comisiones:

1. La Conferencia de Berlín y el reparto de África en el siglo XIX.
2. Ocupación e imposición coloniales, y respuestas africanas.
3. Fronteras coloniales y naciones africanas.
4. Problemas del desarrollo.

La primera parte de la obra contiene, además de la citada Introducción, una Presentación, los discursos de apertura del Coloquio pronunciados por el presidente del Comité organizador, por el secretario general de la S.A. de C., y por el Presidente de la República Popular del Congo, además de un informe sobre las «Aportaciones de Africa a la civilización universal», por Ch. Anta Diop.

Seguidamente se incluyen las comunicaciones presentadas en la Comisión I: «La Conferencia de Berlín y el reparto de Africa en el siglo XIX», que contiene los trabajos de S. Mody Cissoko: «Africa negra en vísperas de la Conferencia de Berlín»; D. Tamsir Niane: «La debilidad de los reinos sudaneses ante el imperialismo hacia 1880»; M. Mwa Bawele: «Los pueblos del Congo Medio ante las expediciones europeas en vísperas de la Conferencia de Berlín»; J.-M. Bipoun Woum: «Los aspectos jurídicos de la Conferencia de Berlín»; E. M'Bokolo: «Ausencia y presencia: el aspecto económico en la Conferencia de Berlín»; H. Stoecker: «La Conferencia de Berlín sobre el reparto colonial de Africa desde la óptica actual»; Ch. Zorgbibe: «Notas sobre la Conferencia de Berlín», y se añade un informe sobre los trabajos y deliberaciones de la Comisión I.

La última parte del libro recoge las comunicaciones presentadas en la Comisión II: «Ocupación e imposición coloniales y respuestas africanas», que contiene los trabajos de J. Suret-Canale: «La política colonial francesa bajo la III República»; R. Cornevin: «La III República y la expansión colonial»; J. R. Kississou-Roma: «La teoría revolucionaria y el reparto colonial de Africa»; L. Kaba: «Bismarck y Abou-shiri: la expansión colonial alemana y la resistencia swahili (1885-1891)»; J. Adrien Djivo: «Las rivalidades europeas y la expansión comercial alemana en Dahomey después de la Conferencia de Berlín (1885-1918)»; S. C. Anignikin: «Las resistencias africanas a la invasión europea: el caso de los peuples de Benin»; M. Said Samantar: «Las consecuencias de la Conferencia de Berlín en el Cuerno de Africa y la resistencia del pueblo somalí a la penetración colonial»; A. Ba Konaré: «Las grandes figuras de la resistencia en Malí (después de la Conferencia de Berlín)»; J. Henrik Clarke: «Los afro-americanos y la Conferencia de Berlín»; A.-M. Aissi: «Los peuples del A.E.F. frente al sistema jurídico colonial»; A. Ndinga-Mbo: «Economía colonial y sociedad congoleña: el caso de la Compañía minera del Congo francés»; H. Mobonda: «Pequeña historia a través de canciones de cien años de presencia europea en Africa»; I. Baba Kaké: «La larga marcha de Africa hacia la independencia», y de A. Akakpo: «La ocupación alemana y la Conferencia de Berlín. El caso de Togo».

Está prevista la publicación de un segundo tomo que recogerá las comunicaciones presentadas en las Comisiones III y IV.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS